



# Líderes chilotes deploran la gestión de Moreira y abren expectativas con Muñoz

Dirigentes de varios ámbitos analizan el cambio en la Delegación Presidencial Regional y su impacto en la provincia.

Jessie Gipoulou Brulé  
 cronica@laestrellachiloe.cl

Líderes de distintos sectores de la provincia realizaron una deplorable evaluación de la exdelegada presidencial regional, Giovanna Moreira, quien renunciara a su cargo para seguir una posible carrera parlamentaria. La expersona expresó en las redes sociales que mantiene su compromiso con Los Lagos, nombrando algunos de sus logros durante su desempeño, destacando temas de seguridad, el tren de Puerto Montt a Llanquihue, el Hospital de Puerto Varas, pero poco pudo decir de su labor en Chiloé.

Por ello, las críticas se acentuaron en sectores como la pesca y cultivos marinos por su falta de mediación, una escasa conexión con las organizaciones sociales, nula interacción con los pueblos originarios y con el área cultural, en aras al próximo Bicentenario de la anexión de Chiloé al territorio nacional (2026).

En tanto, por la nueva representante del Ejecutivo en la zona, Paulina Muñoz, excoordinadora regional de Seguridad Pública, reconocen su mayor presencia en el Archipiélago. Por ello, su labor con algunas organizaciones sociales chilotas es bien valorada.

Así lo indicó Mirna Hernández, presidenta de la Federación Provincial de Uniones Comunales de Juntas de Vecinos Rurales de Chiloé (Feucoruch), quien indicó que de Moreira es muy poco de lo que se puede referir, comentando que "acá en Chiloé no es mucho lo que



GIOVANNA MOREIRA, EXDELAGADA, RENunció A SU CARGO.

podemos decir de ella, hubo un acercamiento casi nulo con las organizaciones. La única vez que estuvimos juntos, porque la invitamos, fue para que nos diera luces por el tema de los vertederos en Mocopulli. Vino una vez y nunca más, no tuvimos resultados de su visita".

Por su parte, la líder social se mostró más optimista por el servicio de la administradora pública, Paulina Muñoz: "Ella ya es bastante conocida en Chiloé. Hace mucho rato que está trabajando en seguridad regional, prevención del delito, ella es muy afable, muy cercana las organizaciones, a ella le gusta trabajar con las organizaciones".

Julio Candia, presidente de la Cámara Comercio, Industrias y Turismo de Castro, manifestó que se hicieron acercamientos con Giovanna Moreira en el caso del comercio ambulante, pero que el proceso se vio trunca-

do por la renuncia de la delegada provincial de entonces, Mariela Núñez, quien era el nexo.

"Junto con la Cámara de Comercio de Puerto Montt hicimos un acercamiento con ella (Moreira), tuvimos una reunión donde hablamos el tema de la seguridad y ella nos explicó lo que se estaba haciendo en la calle Antonio Varas (Puerto Montt). Sobre eso, se hicieron algunos trabajos en Castro también, relacionados con el comercio ambulante. Sin embargo, justo cuando tuvimos la reunión con ella, al otro día renuncia la delegada provincial y ahí se terminó el proceso de comunicación", aclaró.

El también vicepresidente de la Multigremial de Chiloé, sostuvo que respecto del nuevo nombramiento necesitan de su apoyo para avanzar en el retraso de las obras de la doble vía, asegurando que "de la nueva dele-



PAULINA MUÑOZ, NUEVA REPRESENTANTE DEL EJECUTIVO REGIONAL.

gada nosotros necesitamos un acompañamiento, por ejemplo, en las gestiones para ver las razones del retraso de la doble vía y del proyecto de ampliación del Aeródromo de Mocopulli. Ese es un tema que estamos viendo con la Asociación de Camioneros de Chile y también con transportes de Castro, los comerciantes en general".

## CULTURA

En las áreas de cultura y pueblos originarios también Moreira quedó en deuda. Zunilda Nauto, cacique mayor del Consejo General de Caciques Williche de Chiloé, insistió en que la exautoridad no hizo nada por los comuneros.

"Yo la conocí (a la exdelegada) en el Consejo cuando la citamos a reunión, en Castro también la ví en la Gobernación (Delegación), pero del dicho al hecho... nada concreto. Nada que

haya hecho por nosotros como gente de la tierra", remarcó la líder indígena, sumando que "esperamos que la nueva delegada (Muñoz) se acerque más a las comunidades que estamos en la lucha desde hace muchos años que es que nos ayuden a proteger los bosques, la tala ilegal, pero las autoridades han hecho lo contrario, están entregando la tierra a quienes no la van a cuidar".

El mismo disgusto se vive en el área cultura. Juan Vásquez, vicepresidente de la Red de Cultura de Chiloé expresó que "la exdelegada nos presentó una gobernanza hace un par de semanas atrás, pero en realidad fue como dejar una pelota rebotando, nunca hubo nada, no hubo un trabajo concreto (...) La evaluación que tenemos desde la Red de Cultura no es positiva en relación a que cada vez que tuvimos la instancia de generar algún tipo de diálogo sobre el Bi-

centenario, siempre fue esquiva".

Bajo ese contexto, el representante espera que la nueva autoridad "esté a la altura del cargo de acuerdo a un tema tan importante como la anexión de Chiloé al continente, que en el 2026 cumple 200 años".

Desde el sector de la pesca artesanal, Sergio Mayorra, refirió que "ella (Moreira) pudo haber hecho mucho, aunque no hubiese resultado, debió haber hecho una mesa de trabajo", indicando que espera que la nueva representante presidencial sea una persona que fomenta el diálogo.

"Me gustaría que fuera una persona que logre unir, conversar, ver cómo podemos dar una solución a un tema tan engorroso y que es de tanto impacto económico para la gente, como es la pesca de la merluza porque es una pesquería de invierno", consignó.

## CONATRASAL

Sin embargo, desde los gremios de la salmonicultura, John Hurtado, presidente de la Confederación Nacional de Trabajadores del Salmo y Mitilidos (Conatrasal), se mostró un poco más positivo, pese recaló que en su área hubo "poca injerencia".

"La evaluamos (a Moreira) como una persona que siempre estuvo en la resolución de problemas en que la contingencia actual lo requería, tales como incendios forestales, soluciones habitacionales para los campamentos, particularmente, en la ciudad de Osorno, pero no tuvo mayor injerencia en salmonicultura o mitilicultura que son los temas que a nosotros nos compete", acotó el dirigente.

Agregó que "la Conatrasal, como gremio, tiene expectativas de un mejor acercamiento con los trabajadores y a su vez un diálogo permanente con la segunda economía a nivel país y de exportación, como lo es la salmonicultura, además de afrontar temas en mitilicultura y pesca".